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Высока и почетна миссия 
советского писателя. На 

I протяжении всей истории 
нашей многонациональной 
литературы художники сло
ва всегда выступали актив
ными помощниками партии 
в коммунистическом воспи
тании людей. Литература 
всегда была частью партий
ного дела, выражала чаяния 

! народа. И потому с закон
ной гордостью восприняли 
писателя слова Л. И. Бреж
нева. сказанные на XXIV 
съезде КПСС: «Работники 
советской литературы и ис
кусства воспитаны Коммуни
стической партией; они жи
вут делами и помыслами 
своего народа, их творческая 

[ судьба неотделима от инте
ресов социалистической Ро
дины».

Объединенные общностью 
целей с народом и партией, 
советские писатели вносят 
достойный вклад в строи
тельство коммунизма. Год 

\ от года повышается общест
венно-политическая роль ли
тературы, все активнее уча
ствуют писатели в созидании 
нового общества.

С этими мыслями собра
лись советские литераторы 
на свой пятый* Всесоюзный 
съезд. Его торжественное 

! открытие состоялось 29 ию
ня в Большом Кремлевском 
дворце.

...10 часов утра. Зал засе
даний дворца заполнили де
легаты и гости съезда, деяте- 

[ ли- культуры, представители 
общественности.

Бурными аплодисментами 
! встретили собравшиеся то
варищей Л. И. Брежнева,
Г. И. Воронова; В. В. Гри
шина, А. П. Кириленко, 
А. Н. Косыгина, Ф. Д. Кула
кова, Д. А. Кунаева, К. Т. 
Мазурова, А. Я. Пельше,

Н. В. Подгорного, П. Е. Ше
леста, В. В. Щербицкого, 
П. Н. Демичева, П. М. Ма- 
шерова, В. П. Мжаванадзе, 
Ш. Р. Рашидова, Д. Ф, Ус
тинова, И. В. Капитонова, 
К. Ф. Катушева, Б. Н. По
номарева, М. С. Соломенце- 
ва.

Съезд открыл старейший 
советский писатель, Герой 
Социалистического Труда 
Н. С. Тихонов. Он сообщил, 
что в Москву прибыло более 
500 делегатов, избранных 
на республиканских съездах 
и общих собраниях в обла
стях, краях и автономных 
республиках РСФСР.

По предложению С. С. 
Наровчатова избирается 
президиум съезда.

Слово предоставляется 
А. А. Суркову. Он предла
гает избрать почетный пре
зидиум съезда в составе По
литбюро ЦК КПСС. В зале 
раздаются бурные, продол
жительные аплодисменты.

Делегаты избирают секре
тариат, мандатную и редак
ционную комиссии. Затем 
утверждается повестка дня: 
отчетный доклад правления 
Союза писателей СССР; до
клад центральной ревизион
ной комиссии Союза писате
лей СССР; доклад «О неко
торых изменениях в уставе 
Союза писателей СССР»: 
выборы руководящих орга
нов Союза писателей СССР. 
Н. С. Тихонов сообщает, 
что на съезд прибыли деле
гации союзов писателей 
братских социалистических 
стран, а также писатели из 
многих стран Европы, Азии, 
Африки и Америки. Он 
представляет зарубежных 
гостей.

Собравшиеся почтили 
вставанием и минутой . мол
чания память писателей,

ушедших из жизни за пери
од между IV и V съездами.

Затем Н. С. Тихонов про
износит вступительное сло
во.

Мы пришли в этот исто
рический зал, говорит он, 
под неизгладимым впечатле
нием знаменательного собы
тия в жизни страны-— XXIV 
съезда Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Огромные перспективы 
развития Страны Советов, 
провозглашенные этим 
съездом, призывают нас, 
писателей, быть активными 
участниками великих .дел 
советского народа, всемерно 
способствовать своей рабо
той, всем своим творчеством 
претворению в жизнь бли
жайших и перспективных 
планов коммунистического 
строительства.

Пятый съезд писателей 
будет большим событием в 
жизни страны. Мы прихо
дим к этому съезду дружно, 
сплоченно, готовые прове
рить свои творческие силы 
перед задачами, поставлен
ными самой жизнью, чтобы 
критически обозреть путь, 
пройденный нашей литера
турой за последние четыре 
года. Наш творческий раз
говор на съезде будет ши
рок уже потому, что речь 
пойдет о произведениях на 
всех языках, созданных в 
нашей стране за последние 
годы, хорошо известных на
шему многомиллионному чи
тателю.

Съезд переходит к перво
му пункту повестки дня. С 
отчетным .докладом вы- 
ступил секретарь правления 
Союза писателей СССР 
Г. М. Марков.

(Окончание на 3-й стр.)

Д О БРО ВО Л ЬСК И Й  
Георгий Тимофеевич

ВОЛКОВ
Владислав Николаевич

ПАЦАЕВ 
Виктор Иванович

СООБЩЕНИЕ ТАСС

О гибели экипажа к о с м и ч е с к о г о  корабля  «Союз-11» 
п о д п о л к о в н и к а  Д о б р о в о л ь с к о г о  Г е о р г и я  Т и м о ф е е в и ч а ,  
б о р т и н ж е н е р а  В о л к о в а  В л а д и с л а в а  Н и к о л а е в и ч а ,  
и н ж е н е р а - и с п ы т а т е л я  П а ц а е в а  В и к т о р а  И в а н о в и ч а

29 июня 1971 года экипаж орбитальной 
научной станции «Салют» полностью завер
шил выполнение программы полета и получил 
указание совершить посадку. Космонавты пе
ренесли материалы научных исследований и 
бортжурналы в транспортный космический 
корабль «Союз-11» для возвращения на Зем
лю.

После выполнения операции перехода кос
монавты заняли свои рабочие места в кораб
ле «Союз-11», проверили бортовые системы 
и подготовили корабль к отстыковке от стан
ции «Салют».

В 21 час 28 минут по московскому времени 
корабль «Союз-11» и орбитальная станция 
«Салют» расстыковались и продолжали даль
нейший полет раздельно. Экипаж корабля 
«Союз-11» доложил на Землю, что операция

расстыковки прошла без замечаний и все си
стемы корабля функционируют нормально.

Для осуществления спуска на Землю 30 
июня в 1 час 35 минут после ориентации ко
рабля «Союз-11» была включена его тормоз
ная двигательная установка, проработавшая 
расчетное время. По окончании работы тор
мозного двигателя связь с экипажем прекра
тилась!

В соответствии с программой после аэроди-, 
намического торможения в атмосфере была 
введена в действие парашютная система и не
посредственно перед Землей — двигатели 
мягкой посадки. Полет спускаемого аппарата 
завершился плавным приземлением его в за
данном районе. Приземлившаяся одновремен
но с кораблем на вертолете группа поиска по
сле вскрытия люка обнаружила экипаж ко

рабля «Союз-11» в составе летчиков-космо- 
навтов подполковника Добровольского Геор
гия Тимофеевича, бортинженера • Волкова 
Владислава Николаевича, иншенера-испыта- 
теля Пацаева Виктора Ивановича на своих 
рабочих местах без признаков жизни. Причи
ны гибели экипажа выясняются.

Своим самоотверженным трудом в области 
испытаний сложной космической техники — 
первой пилотируемой, орбитальной станции 
«Салют» и транспортного корабля «Союз-11» 
— летчики-космонавты Добровольский, Вол
ков, Пацаев внесли огромный вклад в дело 
развития орбитальных пилотируемых полетов. 
Подвиг мужественных летчиков-космо.навтов 
Георгия Тимофеевича Добровольского, Влади
слава Николаевича Волкова, Виктора Ивано
вича Пацаева навсегда останется в памяти 
советского народа.

С о в е т а  Р С Ф С Р

О созыве 
Верховного 

Совета 
РСФСР

Президиум Верховного 
Совета РСФСР на основа
нии статьи 39 Конституции 
РСФСР постановляет:

созвать первую сессию 
Верховного Совета Россий
ской Советской Федератив
ной Социалистической Рес
публики восьмого созыва 28 
июля 1971 года в гор. Мо
скве.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

М. н е н о в  
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

X. НЕШКОВ 
Москва, 30 июня 1971 г.

ДОРОГА К «ЗИМНИМ 
П А С Т Б И Щ А М »

Накануне массовой заго
товки кормов на Томской 
областной сельскохозяйст
венной опытной станции со
стоялся семинар по техно
логии приготовления и за
кладке сенажа. Познако
миться с опытом заготовки 
этого корма съехались пред
ставители Зырянского, Том
ского, Асиновского, Кожев- 
никовского, Первомайского, 
Шегарского и Тегульдетско- 
го районов. На семинаре 
были механизаторы-звенье
вые, те, кто будет непосред
ственно заниматься заклад
кой сенажа, главные инже
неры и агрономы райсель- 
хозуправлений, хозяйств, 

управляющие отделениями, 
бригадиры механизирован
ных бригад, председатели, 
рабочкомов хозяйств:

Первые опытные партии 
сенажа были заложены в 
Томском ОПХ три года на
зад. В прошлом году в 
опытном хозяйстве было за
ложено уже около 5.000 
тонн. Нынче планируется 
заготовить 8.000 тонн сена
жа и только 2.000 тонн се
на.

Заместитель директора 
станиии А. Г. Ананьев рас
сказал собравшимся о вы
сокой эффективности пер
спективного вида корма. 
Кормовые достоинства' се
нажа зависят от вида расте

ний и своевременного их 
скашивания. В опытном, хо
зяйстве для закладки сена
жа отводятся посевы много
летних злаковых и бобовых 
трав. Опыт показал, что часть 
сеяных трав годится для за
кладки сенажа уже в сере
дине июня. Наилучшие ре
зультаты получаются при 
подборке массы с влажно
стью около 55—-60 процен
тов. Скошенная утром моло
дая трава достигает такой 
влажности уже через 7 ча
сов, а трава, скошенная в 
более поздние сроки, под
сыхает за 2 —3 часа. Ко
шение трав на сенаж ве
дется в хозяйстве по двад
цатидневным циклам. 15 — 
20 июня скашиваются зла
ковые. затем бобово-злако
вые. Злаковые травы скаши
вают в стадии колошения, 
бобовые—в стадии бутониза
ции.

Важнейший момент—под- 
вяливание трав. Чрезмерная 
сушка приводит к потере 
питательных веществ. Нор
мальным для условий на
шей области нужно при
знать подвяливание до 50— 
60 процентов. Массу провя
ливают в прокосах, потом в 
валках. Для подборки вал
ков применяются подборщи
ки-погрузчики типа ППР-1.6, 
которые выполняют сразу

три операции: подборку, из
мельчение и погрузку мас
сы в тележки. Наряду с по
грузчиками используются 
списанные комбайны СК-4, 
косилки-измельчители, обо
рудованные подборщиком. 
На комбайнах установлены 
ножи для измельчения мас
сы.

На лугах Лучановского 
отделения, где побывали 
участники семинара, пол
ным ходом идет заготовка 
сенажа. Звено на закладке 
сенажа скомплектовано ■ из 
трех сенокосилок, двух пе
реоборудованных комбайнов 
СК-4, подборщика-погрузчи
ка ППР-1,6. Подвяленная 
трава сгребается граблями 
ГВК-6 и обычными для чи
стовой подборки. Отвозят 
измельченную массу два- 
три трактора с прицепными 
тележками. По такому же 
принципу скомплектованы, 
звенья и других отделений.

Вот трактор подвез массу 
к тоячшее. Размеры ее —70 
на 10 метров при глубине 
около трех метров. Емкость 
этой траншеи — около 800 
тонн. Заполнение траншеи 
идет по частям. Особое вни
мание обращается на уплот
нение массы. На первона
чальной трамбовке исполь
зуется трактор МТЗ: Трам
бовка не прекращается кру
глые сутки. Завершается 
уплотнение массы тяжелым 
гусеничным трактором. При
знаком правильной заклад
ки сенажа служит темпера

тура массы, которая не дол
жна превышать 30 граду
сов.

После окончания трам
бовки масса сразу же за
крывается склеенной поли
этиленовой пленкой, края 
которой должны выходить 
за пределы траншеи на 30 
—40 сантиметров. Их при
сыпают землей, а потом 
ровным слоем толщиной

20 — 25 сантиметров/ укры
вают всю поверхность 
траншеи. Обязательное ус
ловие— заполнять траншею 
в 3 —4 дня. Применение 
крупных траншей емкостью 
1 опо — 4 П01 тонн нецелесо
образно. Закладка сенажа в 
такие траншеи затягивается 
до 15 — 20 дней, резко по
вышается циркуляция воз
духа. возрастает температу
ра. бурно развиваются мас
ляно-кислые . и гнилостные 
микроорганизмы. Животные 
в этом случае получат ис
порченную полуразлошив- 
шуюся массу.

В опытном хозяйстве се
наж закладывается в необ- 
линованные тпаншеи. Дно 
траншей перед закладкой 
поливается водой и плотно 
укатывается, уплотняются 
стены. Выгруженная из те- 
;тл}т/от,- гя'т^'чняя масса за
кладывается в траншею 
грейферным погрузчиком 

Тракторист на погрузчике, 
кроме того. обслуживает 
трактор ДТ-54, которым 
подталкивается и разравни
ваемся уложенный сенаж. 

р, ^чгьлм  лттелении сенаж 
закладывается в одну тран
шею.

Животноводы метко ок
рестили сенаж «зимним 
пастбищем». Корма нужно 
заготавливать умело, так, 
чтобы в них не терялась 
большая часть питательных 
веществ. Технология заго
товки сенажа и травяной 
муки, если ее точно соблю
дать, наиболее полно отве
чает этим требованиям.

Участники семинара 
разъезжались с твердой 
решимостью наладить в 
своих хозяйствах произ
водство сенажа, отыскать 
дорогу на «зимнее пастби
ще», тем самым обеспечить 
дальнейший рост производ
ства продуктов животно
водства.

Ф. ОЗЕРОВ.

Указ Президиума Верховного Совета СССР

О ратификации Договора о запрещении 
размещения на дне морей и океанов и в его 

недрах ядерного оружия и других видов 
v о р у ж и я  м а с с о в о г о  у н и ч т о ж е н и я
Представленный Советом Министров СССР на ратифи

кацию Договор о запрещении размещения на дне морей и 
океанов и в его недрах ядерного оружия и других видов 
оружия массового уничтожения, подписанный от имени 
правительства Союза Советских Социалистических Рес
публик в Москве, Лондоне и Вашингтоне 11 февраля 
1971 года и одобренный комиссиями по иностранным де
лам Совета Союза и Совета Национальностей Верховного 
Совета СССР, ратифицировать.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М.ГЕОРГАДЗЕ

Москва, Кремль.
28 июня 1971 г. *

Указ Президиума Верховного Совета СССР

О р а т и ф и к а ц и и  Д о г о в о р а  о д р у ж б е  
и сотрудничестве между Союзом Советских 
Социалистических Республик и Объединенной 

А р а б с к о й  Р е с п у б л и к о й
Представленный Советом Министров СССР на ратифи

кацию Договор о дружбе и сотрудничестве между Союзом 
Советских Социалистических Республик и Объединенной 
Арабской Республикой, подписанный в Каире 27 мая 
1971 года и одобренный комиссиями по иностранным де
лам Совета Союза и Совета Национальностей Верховного 
Совета СССР, ратифицировать.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ

Москва, Кремль.
28 июня 1971 г.

НА ВСЕСОЮЗНУЮ ВЫСТАВКУ
В Москву на всесоюзную выставку «Торгмаш-71» под

готовлено более десяти экспонатов Томского завода тор
гового оборудования. Среди них—оборудование для пром
товарных магазинов, новый набор для обувного магазина 
самообслуживания. Набор удобен тем, что состоит из 
нескольких универсальных взаимозаменяемых сборно-раз
борных блоков. Элегантные, изящные стенды, полки, под
ставки для обуви выполнены из современных материалов, 
отделаны пластиком. Экспозицию томичей будут сопро 
вождать лучшие специалисты завода.

О. ГРАЧЕВА.

Ш Е Ф С К И Й  В И З И Т
В совхозе «Рыбаловский» побывали самодеятельные 

артисты подшипникового завода. Полутысячный зал Дома 
культуры был переполнен. С песнями советских компози
торов выступили А. Беляев, Л. Горх, вокальный ансамбль 
«Радуга». Программу шефов украсили цирковые номе
ра: гимнастка на трапеции И. Запарина, комик-пародист 
В. Книгин. За два дня концерты этого коллектива с удо
вольствием посмотрели жители четырех отделений сов 
хоза.

Н. ВУТЫН.

ТУФЛИ ИЗ ЗАМШИ
 ̂Кроме тринадцати новых моделей, освоенных томскими 

обувщиками, есть и внеплановая, четырнадцатая. Это 
уютные комнатные дамские туфли, разработанные мо
дельером О. Савельевой. На их изготовление пошла 
цветная замша с набивным рисунком, полученная недав
но фабрикой. Новая ткань придает туфлям нарядный вид 
и наверняка понравится покупательницам. На Томской 
обувной фабрике намечено выпускать с конвейера до ты
сячи пар новых туфель в день.

Л. ОЛЕГОВА.

К СТРААЕ ГОТОВЫ
В колхозы и совхозы области продолжает поступать 

сельскохозяйственная техника. Во многих районах уже 
работают новые силосоуборочные комбайны. Очередная 
партия их на днях отправится в хозяйства Кривошеин- 
ского, Чаинского, Кожевниковского районов. Труженики 
села получат дополнительно более ста зерновых комбай
нов, до трехсот жаток, косилки из ГДР, тракторы.

3. ДМИТРИЕВА.

ВПЕРЕД,  •АЛЬ ТАИР И
Бойцов стройотряда из инженерно-строительного ин

ститута ждут в Стрежевом. Вместе с ними отправляется в 
путь и агитбригада. «Альтаиру» в институте, как говорит
ся, покорны все возрасты и курсы—от выпускника Евге
ния Ерохина, бессменного участника эстрадного оркестра, 
до первокурсницы Наташи Гречневой, исполнительницы 
молодежных песен. В программе агитбригады, которой 
руководит студент Игорь Теличенко, — песни, пантомимы, 
эстрадные миниатюры.

Е. ДОБРОВОЛЬСКАЯ.

Завтра в Томске начинаются гастроли Бурятского теат
ра оперы и балета. Во Вторник общественность областного 
центра тепло встретила артистов из братской автономной 
республики.

НА СНИМКЕ: встреча в аэропорту.
Фото В. Казанцева.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



%

; 3 & ■* К Р А С Н О Е  З Н А М Я 1 июля 1 9 7 1  года

ПЕРВАЯ СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ

ВКЛАД КАЖДОГО -  УСПЕХ
ТРУДЯЩИХСЯ

Первая сессия вновь из
бранного областного Совета 
депутатов трудящихся про
ходила в обстановке высо
кого подъема трудовой и по
литической активности тру
дящихся наглей области, вы
званного решенияами XXIV 
съезда КПСС.

Планы Коммунистической 
партии близки и понятны 
всём трудящимся — они 
выражают кровные интере
сы народа, сказал пред
седатель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок в докладе о за
дачах, местных Советов де
путатов трудящихся по вы
полнению решений XXIV 
съезда КПСС. Коллективы 
предприятий промышленно
сти, транспорта и связи, 
строительных организаций, 
труженики сельского хозяй
ства приняли высокие социа
листические обязательства 
на первый год девятой пяти
летки.

Яркой демонстрацией все
народного одобрения линии 
Коммунистической партии и 
решений XXIV съезда КПСС 
явилось активное участие 
всех трудящихся в прошед
ших выборах в Верховный 
Совет РСФСР и местные 
Советы депутатов трудящих
ся, единодушное голосова
ние избирателей за кандида
тов блока коммунистов и 
беспартийных.

Важная роль в осущест
влении решений XXIV съез
да КПСС, народнохозяйст
венных планов и принятых 
трудящимися области социа
листических обязательств 
принадлежит местным Сове
там депутатов трудящихся. 
И нынешние Советы в со
стоянии сделать все то, что 
ждут от них избиратели. Но 
для этого, разумеется, нуж
но, чтобы они правильно 
использовали находящиеся 
в их распоряжении средства 
и предоставленные им права.

Наша область является 
частью крупного энергети
ческого комплекса Западной 
Сибири. За пятилетие толь
ко на Советском месторож
дении будет добыто 33 мил
лиона тонн нефти, 8 —9 
миллионов тонн в 1975 го
ду. После пуска нефтепро
вода Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск 
войдут в эксплуатацию но
вые месторождения. Будет 
построен газопровод Мыльд- 
жино — Томск — Кузбасс, 
область получит природный 
газ. Начнется сооружение 
крупнейшего нефтехимиче
ского комплекса и Асинов- 
ского лесохимического ком
бината.

Предусматривается уве
личение объема производст
ва на промышленных пред
приятиях области в 1,5 ра
за. Ускоренное развитие по
лучает энергетика. Потреб
ление электроэнергии пред
полагается увеличить в 1,8 
раза, в том числе в сель
ском хозяйстве—в 2 юаза. 
Произойдут большие изме
нения и на транспорте,- В 
среднем на 30—40 процен
тов возрастет объем перево
зок грузов и пассажиров.

В 1972 году будет пол
ностью завершено строитель
ство 182-КилОМегровой же
лезной дороги Асино-^-Бе
лый Яр, имеющей большое 
экономическое Значение.

Уже в первом году пяти
летки начинаются работы 
по строительству Колпашев- 
ского речного порта. В 1973 
году будет завершено со
оружение моста через реку 
ТоМь, развернется строи
тельство1 Томского речного 
вокзала.

Предполагается построить 
более 300 километров до
рог, в том числе асфальто
бетонных — 170—180 кило
метров/

Познакомив участников 
сессии с данными работы 
промышленности за истек- 
шие 5 месяцев, докладчик 
указал на крупные недостат
ки в ее развитии. Особенно 
серьезные недостатки в' ру
ководстве промышленными 
предприятиями Допустили 
комбинат «Томлес», управ
ление топливной ; промыш
ленности, управление лесно
го хозяйства, некоторые дру
гие управления и ведомства.

Плохо обстоит дело с 
производством товаров на
родного потребления. Швей
ная и текстильная фабрикй, 
мебельный комбинат, рыбо
завод, предприятия облтоп- 
прома, «Томкабель», под
шипниковый и электролам
повый заводы медленно на
ращивают объемы производ
ства таких товаров.

Задача новой пятилетки 
— в 2 —3 раза увеличить 
производство товаров народ
ной) потребления на союз
ных заводах, дать значи
тельный рост на предприяти
ях местной, легкой, пищевой 
и деревообрабатывающей 
промышленности. Производ
ство мебели необходимо уве
личить более чём в 1,5 раза, 
кожаной обуви — в 2,3 ра
за, трикотажа — на 42 про
цента, швейных изделий — 
на 34 процента, мяса — на 
67 процентов, масла — на 
46 процентов.

Рассказ докладчика о 
крупных капиталовложени
ях, которые предполагается 
направить на реконструкцию 
и новое строительство про
изводственных мощностей 
местной, легкой и пищевой 
промышленности, на органи
зацию Цехов и производст
венных участков по выпуску 
товаров народного потребле
ния, вызвал удовлетворение 
депутатов.

Обком КПСС сосредото
чивает внимание советских и 
хозяйственных органов на 
завершении в будущем году 
строительства домострои
тельного комбината в г. Том
ске мощностью 200 тысяч 
квадратных метров жилья в 
год. Будет осуществлено 
строительство керамическо
го' • комбината, бетонораст
ворного завода, комбината 
по производству столярных 
изделий, дробильно-сортиро
вочного завода по производ
ству фракционированного 
щебня и ряда других пред
приятий. Докладчик крити
ковал руководителей Том
ского управления строитель
ства, треста «Томсксель- 
строй» и других организаций 
за крупные недостатки в ор
ганизации труда на строй
ках, плохое использование 

. машин и Механизмов. Отста
ет строительство жилья, объг 
ектов коммунального хозяй
ства, детских дошкольных 
учреждений и/школ. В неко
торых строительных органи
зациях принижена государ
ственная ответственность за 
качество строительства.

Уже в текущем году Том
скому горисполкому необхо
димо объединить капитало
вложения всех предприятий 
и организаций города, на
правляемые на строительст
во жилья и объектов куль
турно-бытового назначения. 
Облплан, укс облиспол
кома, управление промстрой- 
материалов, управление ком
мунального хозяйства, управ
ление сельского хозяйства 
тоже еще плохо занимаются 
капитальным строительст
вом. Облисполкому необхо
димо принять дополнитель
ные меры по улучшению ру
ководства капитальным 
строительством.

Большой раздел доклада ■ 
посвящен вопросам разви
тия сельского хозяйства. 
Мы должны обеспечить об
щесоюзные темпы роста сре
днегодовых объемов произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции, а также зна
чительно увеличить произ
водство и государственные 
закупки продуктов животно
водства'.

За прошедшие пять меся
цев 1971 года увеличилась 
реализация скоДа и птицы, 
производство молока возрос
ло на 5 процентов, производ
ство яиц — на 34 процента.

К сожалению, руководите
ли ряда районов и хозяйств 
не использовали имеющиеся 
возможности. Сократилось 
поголовье коров в Чаинском 
й Первомайском районах, 
уменьшилась. Численность 
птицы в Кожевниковском, 
Первомайском и Шегарском 
районах. Получено мёнЕше 
телят в Молчановском, Том
ском, Первомайском, Аси- 
новском и Бакчарском райо
нах. Асиновский, Бакчар- 
ский, Молчановский и Том

ский районы поголовье ко
ров увеличили лишь на 1—3 
процента. Вызывает боль
шую тревогу резкое сокра
щение надоев молока в Кар- 
гасокском, Кожевников

ском, Молчановском, Пара- 
бельском и Шегарском рай
онах. Областное управление 
сельского хозяйства, райис
полкомы, руководители хо
зяйств обязаны установить 
строгий контроль за выпол
нением каждым хозяйством 
заданий по росту поголовья 
скота и его продуктивности, 
следить за выполнением 
мер, обеспечивающих необ
ходимый' прирост производ
ства продуктов животновод
ства.

За годы пятилетки значи
тельно окрепнет материаль
но-техническая база сель
скохозяйственных предприя
тий нашей области, в ее раз
витие будет вложено более 
300 миллионов рублей, или 
в два раза больше, чем в ми
нувшей пятилетке. Возра
стет энергооснащенность, бу
дут выполнены значитель
ные объемы строительных 
работ. В 1971 —1975 годах 
должны быть введены в 
строй Туганская и Томская 
птицефабрики на 600, тысяч, 
кур-несушек, 7 комплексов 
по производству свинины, 
24 крупные молочнотовар
ные фермы, ряд комплексов 
по откорму крупного рога
того скота. Но годовой план 
капитальных Вложений в 
строительство сельскохозяй
ственных объектов за 5 ме
сяцев выполнен только на 
21 процент. Трест «Томск- 
сельстр-ой», объединение 
«Мёжкблхбзстрой», трест 
«Томскжилстрой» плохо 
строят животноводческие 
комплексы. Долг депутатов 
— взять под свой контроль 
развитие животноводства.

Наступила пора заготовки 
кормов. Нам нужно с 
учетом личных подсоб
ных хозяйств заготовить 
440 тысяч тонн сена, в 
том числе для общественно
го животноводства — 270 
тысяч тонн, увеличить в 
сравнении с прошлым годом 
заготовку сена на 117 тысяч 
тонн, или на 36 процентов, 
заготовить 37 тысяч тонн се
нажа и т. д. Надо решитель
но поднимать ответствен
ность руководителей и спе
циалистов хозяйств, всех 
сельскохозяйственных орга
нов за организацию загото
вок кормов. Травы для убор
ки их на сено и силос во 
всех южных и части север
ных районов созрели. Но 
продолжается губительная 
практика прошлых лет ■— 
практика выжидания. Важ
но немедленно приступить 
к сенокосу и силосованию, 
широко развернуть социа
листическое соревнование 

между районами, хозяйства
ми, фермами, бригадами и 
механизированными звень
ями.

Местные Советы обязаны 
привлечь на заготовку кор
мов все население, оказать 
максимальную помощь кол
хозам и совхозам.

Рост производства зерна 
по-прежнему остается клю
чевой проблемой развития 
сельского хозяйства. Нужно 
принять все Меры к тому, 
чтобы получить урожай зер
на не менее 16 центнеров с 
гектара, довести валовое, 
производство его до 550 — 
560 тысяч тонн, или' увели
чить против прошлого года 
на 110 —120 тысяч тонн. А 
к концу пятилетки довести 
производство зерна до 720 
тысяч тонн и поднять сред
негодовую урожайность до
18,5 центнера с гек.тара.

Подробно были освещены 
в докладе задачи культурно- 
бытового обслуживания на
селения.

В нашей области, как и 
во всей стране, в истекшей 
пятилетке многое сделано 
для улучшения жизни лю
дей. Тем не менее трудя
щиеся области на предвыбор
ных собраниях правильно 
отмечали крупные недостат
ки в организации благоуст
ройства городов и сел, в дея
тельности коммунального 
хозяйства, пассажирского 
транспорта, учреждений 
культуры, предприятий бы

тового обслуживания, торгов
ли и общественного' пита
ния. Томский горисполком и 
областное управление ком
мунального хозяйства не обе
спечили ко'мплексного раз
вития коммунального хозяй
ства г. Томска.

Мощности водопроводно- 
канализационного хозяйства 
и объектов теплоснабжения 
не удовлетворяют растущие 
потребности населения.

Благоустройство городов, 
сел во Многих случаях ведет
ся с низким качеством и не 
дает ожидаемого эффекта. В 
ряде деревень, сея Зырян
ского, Томского, Кожевни- 
ковского и других районов 
благоустройству совершен
но не уделяется внимания.

Управление местной про
мышленности, «Томлесурс» 
и управление торговли не вы
полнили план пяти месяцев 
по реализации бытовых ус
луг. ^Исполкомы Кожевни- 
ковского, Молчановского, 
Шегарского, Чаинского и 
Первомайского районных 
Советов допустили снижение 
объемов бытовых услуг в 
сравнении с прошлым годом.

Создание хороших усло
вий труда, быта и отдыха 
советских людей — важная 
социальная задача Советов. 
Осуществление ее будет 
способствовать дальнейшему 
повышению производитель
ности труда, закреплению 
кадров на производстве, по
следовательному улучшению 
коммунистического воспита
ния трудящихся. Претворе
ние ее в жизнь должно стать 
главной заботой местных Со
ветов области.

Тов. Лукьяненок расска
зал участникам сессии о 
двухлетнем' плане культур
но-бытового строительства и 
ходе его выполнения, о ме
рах по дальнейшему улуч
шению народного образова
ния, здравоохранения, улуч
шению воспитательной рабо
ты среди населения.

★  * *
Первым в прениях вы

ступил председатель Кожев- 
никовского райисполкома 
депутат С. Ф. Киселев.

Совхозы района должны 
обеспечить резкое увеличе
ние производства продуктов 
животноводства, сказал он. 
Райком КПСС и райиспол
ком разработали для этого 
конкретные меры. 45 ме
ханизированных звень
ев, 82 звена метальщиков 
сена на кроны плюс по
мощь рабочих и служащих 
предприятий', организаций, 
учреждений района — вот 
те силы, с помощью которых 
в Кожевникове думают соз
дать на зиму достаточные 
запасы сена, силоса, травя
ной муки, сенажа.

Большая ответственность 
за обеспечение животновод
ства кормами лежит на кол
лективе мелиораторов.. Им 
предстоит нынче освоить 
2.000 гектаров новой пашни, 
улучшить 2.250 гектаров 
лугов, осушить 500 гектаров 
и создать не менее 200 гек
таров культурных пастбищ. 
Но, указал оратор, дело 
вперед продвигается медлен
но. За- пять месяцев освоено 
всего 100 гектаров пашни, 
на 776 гектарах срезаны 
кочки. Мелиоративные от
ряды работают только в лет
ние месяцы. Это крайне не
производительно. Тов. Кисе
лев рекомендовал строитель
ство водоотводных каналов 
вести зимой.

На трибуне—депутат А. А. 
Чеботаев, начальник Том
ского управления строи
тельства. Производственная 
программа за пятилетие по 
нашему управлению должна 
почти удвоиться, сказал он. 
Вырастут соответственно 
объемы работ по промыш
ленному, культурно-бытово
му, коммунальному и жи
лищному строительству. Ес
ли план ввода шилья . в те
кущем году составляет 109 
тысяч квадратных метров, 
то к концу пятйлетки он до
стигнет 200 тысяч квадрат
ных метров. Большие зада
чи предстоит решить по соз
данию животноводческих 
комплексов в деревне, мате
риально - технической ба

зы стройиндустрии. Все это 
требует огромного напряже
ния сил, средств.

Тов Чеботаев критиковал 
практику, когда объекты 
включаются в план без вы
дачи четкой проектно-смет
ной документации. Это вле
чет за собой большие финан
совые затруднения, что в ко
нечном итоге тормозит тем
пы строительства.

Слово для выступления 
предоставляется агроному 
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября депутату 
Д. А. Сеченову. Труженики 
этого колхоза успешно 
справились с выполнением 
плана 8-й пятилетки по всем 
показателям. Годы новой 
пятилетки — это годы даль
нейшего резкого подъема 
сельскохозяйственного про
изводства, говорил тов. Се
ченов. Потребуется пустить 
в ход все резервы. Один из 
главных — наилучшее ис
пользование механизмов. Но 
мешает разномарочность 
тракторов. Они часто выхо
дят из строя, а ремонтиро
вать порой нечем. Работни
ки объединения «Сельхоз
техника» должны глубже 
анализировать использова
ние тракторов и сделать все 
зависящее, чтобы постав
лять в хозяйства больше со
временных тракторов одной 
марки. "

Машинист депо станции 
Томск-П депутат А. М. Га
ланин критиковал Томский 
горисполком за неудовлет
ворительное руководство 
благоустройством областно
го центра. Многие улицы — 
Новодеповская, 1-я Новоде
повская, Вилюйская, Мичу
рина и другие оказались 
непроходимыми не только 
для автотранспорта, но и 
для пешеходов.

От имени коллектива ' де
по станции Томск-П депутат 
просил областной Совет ус
корить замену маневровых 
паровозов тепловозами, а 
также быстрее начать проек
тирование и строительство 
ремонтной базы для тепло
возов. Недалеко то время, 
подчеркнул он, когда закон
чится сооружение Железной 
дороги Асино — Белый Яр 
и придется ремонтировать 
еще и тепловозы новой До
роги. Он также обратил вни
мание на необходимость бы
стрее благоустроить подъез
ды к железнодорожному ту
пику и отремонтировать там 
разгрузочную площадку.

Трудящиеся Стрежевого 
с большим воодушевлением 
встретили решения XXIV 
съезда КПСС, заявил депу
тат В. С. Клименко, началь
ник строительно-монтажного 
управления № 2 треста 
«Тюменьнефтепромст р о й». 
Сейчас они прилагают нема
ло усилий, чтобы быстрее 
выполнить, намеченное.

' Если за прошедшую пяти
летку на строительство объ
ектов соцкультбыта и жилья 
было вложено 17 млн. руб
лей, то только на 1971 год 
стрежевчанам выделено
10,5 миллиона рублей. В 
нынешнем году решено пол
ностью благоустроить пер
вый микрорайон и гостинич
ный городок.

Стрежевской поселковый 
Совет и Александровский 
районный. Совет взяли эту 
работу под контроль. Надо 
шире привлекать к вопросам 
благоустройства все населе
ние. Развйтие производст
венной базы подсобного хо
зяйства — один из узловых 
вопросов жизни нефтяников.
В текущем году мы освоим 
на этом объекте около 1,5 
млн. рублей. Введём в экс
плуатацию животноводче
ский ко’мплекс на 600 голов, 
тепЛйцы (2.000 квадратных 
метров), котельную, 3 вось- 
микварТйрнЫх дома й про
должим строительство птич
ника, молокозавода. Магази
на.

Сейчас все организации 
Стрежевого успешно справ
ляются с выполнением свойх 
обязательств на 1971 год. 
Но нужна помощь област
ных организаций в выделе
нии фондов на местные

строительные материалы, 
особенно известь и алебастр. 
Необходимо также выделить 
часть железобетонных кон
струкций для возведения 
сельхозобъектов. Оратор 
предъявляет большие пре
тензии проектным организа
циям, которые поставляют 
шаблонные, устаревшие про
екты на строительство зда
ний.

Депутат штукатур-маляр 
строительного управления 
№ 24 треста «Томлесстрой» 
В. И. Стреколовская расска
зала о работе строителей го
рода Асина.

Наш коллектив строит 
цех древесноволокни
стых плит, сказала она. 
План полугодия выполнили. 
Можно было сделать боль
ше: мешает плохая работа 
субподрядных организаций. 
Особую тревогу вызывает 
строительство очистщых со
оружений. Если в июле туда 
не будет завезено полно
стью оборудование, то очи
стные сооружения в этом 
году сдать нельзя, а без них 
не будет и всего цеха 
ДВН. Просьба—помочь кол
лективу. Что касается нас, 
мы отдадим все силы и 
сдержим слово. Моя бригада 
сейчас работает на бытовом 
корпусе для восьмирамного 
цеха. Решили сдать его ко 
Дню строителя.

Ректор политехнического 
Института депутат Й. И. Ка- 
ляцкйй вел речь об ответст
венности вузовских коллек
тивов за подготовку специа
листов, повышение их ква
лификации, воспитание ком
мунистического мировоззре
ния у студентов.

За первое полугодие новой 
пятилетки томские вузы 
дали стране 6.000 инжене
ров, врачей, педагогов. По
полняется семья томских 
ученых. За 'полугодие сот
рудниками вузов защищено 
11 докторских и 102 канди
датские диссертации. Рас
тет роль Томска как кузни
цы не только инженерных, 
но и научных кадров.

Выступающий изложил 
программу, намеченную уче
ными по реализации задач, 
поставленных перед вузамй 
Директивами XXIV съезда 
партии.

Меры, принятые партйей 
по дальнейшему улучшению 
работы районных и город
ских..Советов, депутатов тру
дящихся, дают нам возмож
ность конкретнее решить во
просы комплексного разви
тия промышленного и сель
скохозяйственного производ
ства, строительства, благо
устройства, организаций до
суга трудящихся, сказал 
Председатель ЧЯийокогб рай
исполкома депутат Я. Ф. КО- 
робенко. Мы составили пя
тилетний план социально- 
экономического развития 
Чаинского района. Главное 
внимание в плане уделено 
дальнейшему развитию сель
ского хозяйства, строитель
ству производственных и 
культурно-бытовых объек
тов, а также повышению об
щеобразовательного уровня 

трудящихся, подготовке кад
ров специалистов для. народ
ного хозяйства^ Словом, наш 
план — это первая попытка 
комплексного планирования 
развития района в свете 
требований XXIV съезда 
КПСС. Начинаем его пре
творять в жизнь.

Все совхозы разработали 
на пятилетие мероприятия 
по созданию кормовой базы 
для Животноводства. Весной 
более чем в 4 раза расшири
ли посевы ячменя и гороха. 
Хорошо удобрили пашню. В 
хозяйствах закончено ком
плектование механизирован
ных отрядов для заготовки 
сена, закладки силоса. В 
этом году намечается заго
товку сена механизировать 
на 80 процентов. Поэтому в 
отряды подобраны самые 
добросовестные и опытные 
механизаторы. По примеру 
трудящихся Москвы, к за
готовке нормов будет при
влечено все население.

По обсужденному вопро
су областной Совет принял 
соответствующее решение.

В  о 6 л  с о в п  р  о ф ё
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В этом году сельское 
строительство 1 приобретает 
еще больший размах. Од
ним из главных направле
ний стало возведение 
крупных животноводческих 
Комплексов. Сейчас , их 
строится 11. Шесть из них 
приходится на долю трестов 
«Томскпромстрой» ■и
«Томскжилстрой». Кроме 
того, промышленные пред
приятия Томска должны 
оказать помощь в строи
тельстве 5 коровников, 4 
телятников, 2 свинарников 
й 13 птичников.

Президиум облсовпрофа 
принял недавно постанов
ление о развертывании со
циалистического соревнова
ния* за высококачественное 
строительство и досроч
ный ввод в эксплуатацию 
животноводческих комплек
сов и помещений для скота 
и птицы.

Комитеты профсоюзов 
должны взять под свой по
стоянный контроль эти 
объекты и организовать 
действенное соревнование. 
Будут созданы обществен
ные комиссии, группы и по
сты наблюдения за выпол- 
йе-нием графиков строитель
ства. Они станут также 
контролировать, как обес
печены объекты докумен
тацией и финансированием, 
материалами и оборудова
нием, рабочей силой.

Президиум обсовпрофа 
рекомендует заключать до
говоры между строителями 
и проектировщиками, йез&- 
ду заказчиками • и постав
щиками. Они обеспечат

своевременное материально* 
техническое снабжение пус
ковых объектов. По основ
ным видам строительно- 
монтажных работ будут со
зданы постоянно действую
щие ЩКОЛы пёрёдоВыХ Ме
тодов и научной организа
ции труда.

В постановлений прези
диума облсовпрофа подчер
кивается повышение матери
альной и моральной заинтё^ 
ресованйости тех, кто воз
водит животноводческие 
комплексы. Широкое при
менение аккордно-преми
альной оплаты труда, уч
реждение переходящего 
Красного знамени облсов
профа, награждение почет
ными грамотами, соревно
вание за Право быть участ
ником всесоюзного слета 
рабочих, отличившихся на 
подобных стройках, — та
ковы меры Материального й 
Морального поощрения.

Президиум облсойпро-) 
фа преДйОзИил областному 
управлению НТО й област
ному совету ВОИР занять
ся разработкой рациональ
ных технологических схем, 
конструкций, линий, машин, 
оборудования, средств авто
матизации для животновод
ческих комплексов.

Разработай также план 
конкретных мероприятий по 
культурному обслуживанию 
строителей животноводче
ских комплексов.

Комитеты профсоюзов 
ббязайы обеспечить органи
зацию питания, торговое и 
бытовое обслуживание, до
ставку рабочих .на объекты 
и к месту жительства.

КАК ОПЛАЧИВАТЬ ТРУД 
НА ЗАГОТОВКЕ СЕНАЖА

Ньшче поЦти. все. хозяйст
ва нашей области будут про
изводить закладку сенажу 
Многие руководители . и спе
циалисты спрашивают, как 
Лучше организовать оплату 
Труда на заготовке этого 
корМа.

Областное управление 
сёЛьскЬго хозяйства разра
ботало рекомендации по это
му вопросу.

Как известно, в хозяйст
вах области заготовка сена- 
Жа будет производиться по 
трем Вариантам, в зависи
мости-от имеющихся магийн.

Первый вариант. Валок 
Трав подбирается силосоубо
рочным комбйййоМ с навес
ным НОдборщйком.

Второй вариант. Валки 
ИОдбйраЮт комбайном С К 4, 
оборудованным измельчите
лем. Измельчённая трава ук
ладывается в прицепную те
лежку. Специальный рабо
чий прицепляет и отцепляет 
тракторные телёЖкй.

Третий вариант. Подборка 
валков производится под- 
борЩйкамй-коНнйтелями. На 
подборЩйке-ИоПййтелё за
нят один рабочий.

Во всех трех вариантах 
звено за. емейу ДбЛжйО заго
товить 2D тонй сейаж а.

Трава скайшвается обыч- 
ньшй трактбрнЫмй коейлка- 
ми. Оплату труда на этой ра
боте рекомендуется произ
водить по нормам выработки 
и расценкам, райёе приня
тым в хозяйствах.

Чтобы материально заин
тересовать занятых на убор
ке скошённой трапы, оплату 
слёДуеТ ИрОйзбоДить ПО ак
кордным расценкам.

8а Первые 10 дней убор
ки травы тракторйстам-ма- 
шиНйсТаМ увеличивается оп
лата (е учетом вйпбяяё- 
ния сменных норм) на 60 
процентов и Другим рабо
чим — на 30 процёнтой. 
Комплексная расценка за 
тонну зелёМой 'массы соста
вит: в первом варианте — 
1 рубль 75 копеек, во вто
ром и третьем — по 92 
копейки;

В последующие 10 дней 
массовой заготовки кормов 
расценки повышаются на 30 
процентов. Комплексная 
расценка за тонну зеленой 
массы составит: в первом 
варианте — 61 копейку, во 
втором и третьем — по 77 
копеек. В последующие дни 
заготовки кормов оплату 
производят .по следующим

комплёкейБЙМ расценкам: в,ш. 
■ первом варианте — 47 ко-;?

пеек, во втором и третьем 
— по 60 копеен.

Оплата труда на транспор- : 
тировке зеленой массы про- , 
изводится в зависимости от 
вида транспорта, норм вы
работки и расценок, установ
ленных в хозяйстве. Оплату 
на раскладке и трамбовке 
зеленой массы к траншее 
следует ПрОйз&одйть Но Нор
мам й расценкам, установ
ленным в ХЬзяйсТвё, в зави
симости от количества меха
низированных звеньев на 
заготовке сенажа в брига
де.,

Сроки начала и оконча
ния массовой заготовкй се
нажа по хозяйству или по 
ферме устанавливаются 
приказом директора совхо
за по согласованию с рабо
чим комитетом или решени
ем правления колхоза.

Очень важно материально 
заинтересовать работников В 
производстве кормов высо
кого качества. Бригадирам, 
зёёНьевыМ, механизаторам 
и другим рабочим следует 
Начислять премиальные при 
условии выполнения плана 
заготовки сенажа (механи
зированным звеном, отря
дом) не ниже I класса—0,4 
заработка й нё ййже II клас
са — 0,2 заработка, полу
ченного на этих работах. За 
сенаЖ, принятый третьим 
классом, доплата не произ
водится.

При заготовке сенажа спе
циализированными звенья
ми, скомплектованными из 
постоянных и сезонных ра
ботников, не имеющих за
даний На Производство дру
гой продукций, рекомен
дуется выплатить доплату в 
размере 25 процентов of 
комплексной расценки за 
тонну НродукЦнй.

За перевыполнение зве
ном или бригадой сезонного 
плана заготовки сенажа хен 
рошего качества выплачи
вать премиальные в размёрё 
трех рублей за каждую 
сверхплановую тбнну.

Заработную плату между 
членами бригады (звена) 
рекомендуем распределять 
по тарифным коэффициен
там с учетом отработанного 
времени.

В. ШМАКОВ, 
Начальник отдела нор
мирования и оНЛаты 
труда облеёльхозуправ- 

лёния.

Ударную вахту первого года девятой пятилетки успеш
но несут передовые рабочие цеха № 2 томского завода 
«Эмальпровод». Тон в социалистическом сорёВнованни 
здесь задают эмалировщнцы смены Мастера Т. Няшйно1. 
Они ежедневно выполняют Но полторы-две нормы с хоро
шим качеством продукции,

НА СНИМКЕ: передовые эмалйровщицы (слева Напра
во) Я. Жукова, В. Субботина, мастер смены Т. Няшина, 
М. Чернощук, 3. Чирикова, 3. Козлова, М. Бессараб, бри
гадир Л. ПОНова.

Ш'Ш’; Фото В . Ефименко.
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ВМЕСТЕ С ПАРТИЕЙ, ВМЕСТЕ С НАРОДОМ
(Окончание. Начало на 

1-й стр.)
Вечернее заседание от

крыл Н. М. Грибачев. Он 
предоставил слово для док
лада центральной ревизи
онной комиссии Союза писа
телей СССР ее председате
лю Г.'Д. Гулиа.

О некоторых изменениях 
в уставе Союза писателей 
СССР доклад сделал секре
тарь, правления Союза С. В. 
Сартаков.

Затем по докладам нача
лись прения. Первым вы
ступил председатель правле
ния Союза писателей РСФ.СР
С. В. Михалков.

Говоря о почетной И от
ветственной роли советского 
литератора, он отметил, что 
борьба за качество произве
дения включает такие поня
тия, Как борьба за идейную 
позицию автора, борьба за 
литературную форму и чи- 
стбту языка.

Настоящий советский пи
сатель, подчеркнул , С. В. 
Михалков, никогда не от
деляет свою судьбу от 
Судьбы своей Родины. Пои
стине жалка участь тех, Кого 
апологетам буржуазного об
щества удалось перетащить > 
в свой лагерь.

Оратор говорил о много
гранной литературе народов 
Советской России. Особенно 
выросли за последние годы 
писательские отряды авто
номных республик и обла- 
cfeii. На 143 языках наро
дов РСФСР звучат ныне 
произведения Пушкина и 
других классиков.

Советские писатели вме
сте 60 всеми трудящимися,

сказал в заключение С. В. 
Михалков, вступили в девя
тую пятилетку. Наше дело 
— писать. Герой наших 
книг -— современники, вы
полняющие гигантские Пред
начертания нашей партии. 
Их жизнь, их дела — бога- 
твтй и благодарный матери
ал для творчества.

Первый секретарь правле
ния Московской писатель
ской организации С. С. На
ровчатов говорил о значении 
Москвы для развития куль
туры, ее роли в создании со
ветской многонациональной 
литературы. Он подчеркнул 
ту высокую ответственщють, 
которую несут Писатели-мо
сквичи за дальнейшие ус
пехи советской литературы.

Наш долг, сказал оратор,— 
писать такие произведения, 
которые рассказали бы лю
дям о нашем ярком и пре
красном времени, могли бы 
стать боевым оружием пар
тии и народа в борьбе за 
дело коммунизма.

С. С. Наровчатов говорил 
о необходимости создания 
музея книги И об организа
ций литературной Академии 
СССР.

От имени Москойской пи
сательской организации ора
тор предложил работу прав
ления Союза писателей 
СССР за период между IV й 
V 'съездами Признать удов
летворительной.

Об идейном единстве мно
гонациональной советской 
литературы, 6 братской дру
жбе советских писателей го
ворил в своем выступлений 
первый заместитель предсе

дателя правления Союза пи
сателей Украины В. П. Ко
заченко. Он подчеркнул, что 
большой вклад в великое 
дело интернационального 
братства литераторов стра
ны внесли прошедшие недав
но республиканские писа
тельские съезды. Они проде
монстрировали новые* дости
жения национальных лите
ратур, "возросшее мастерст
во и высокую коммунистиче
скую идейность писателей. 
Это с полным правом мож
но сказать и о Союзе писате
лей Украины.

Оратор остановился так
же на проблемах художест
венного перевода, внес ряд 
предложений об изменениях 
в уставе СП СССР, о луч
шей организации работы со
ветов по национальным ли
тературам.

Председатель правления 
Союза писателей Литвы 
А. П. Беляускас посвятил 
свое выступление расшире
нию литературных связей 
между народами. Мы рады, 
сообщил выступающий, что 
деятельность литовских ли
тераторов получает высо
кую оценку. Из наших книг 
мир узнает о трудолюбивом 
народе, избравшем социа
лизм и созидающем своё 
светлое завтра.

Сейчас настало время, от
метил А. П. Беляускас, об
судить план более широкого 
обмена литературными цен
ностями. Нужно шире ис
пользовать для этого нашу 
литературную печать, лучше 
пропагандировать советскую 
книгу за рубежом. Обмен

литературными ценностями 
оратор назвал одним из важ
ных участков деятельности 
творческого союза.

Председатель правления 
Союза писателей . Белорус
сии Максим Танк отметил, 
что в последние годы ‘.бело
русская литература добилась 
немалых успехов. Она обо
гатилась произведениями, 
в которых отражается заме
чательная советская дейст
вительность. Писатель уде
лил большое внимание отра
жению в литературе жизни 
рабочего класса. Раскрыть 
образ нашего современника, 
его высокий моральный об
лик — вот одна из главных 
задач, которую необходимо 
решать писателям Белорус
ски. Нужно создавать произ
ведения яркие, глубоко ото
бражающие трудовые подви
ги народа.

Максим Танк напомнил, 
что в будущем году совет
ские люди будут праздно
вать 50-летие образования 
СССР. Оно явится новым 
ярким свидетельством друж
бы советских народов, дру
жбы братских литератур.

В заключение вечернего 
заседания с докладом ман
датной комиссии выступил 
её председатель Е. А. Дол
матовский. Делегаты съезда 
единогласно утвердили док
лад. .

Съезд избрал комиссию 
по рассмотрению некоторых 
изменений в уставе СП 
СССР.

30 июня съезд продолжит 
работу.

МОСКВА, 30 йюня. 
(ТАСС). Сегодня в Большой 
Кремлевском дворце про
должает работу пятый съезд 
писателей СССР. В зале за
седаний—г делегаты и гости 
съезда, деятели советской 
культуры, представители об
щественности.

Открывая утреннее за
седание, председательствую
щий В. М. кожевников ска
зал:

— С чувством глубокой 
Скорби узнали Мы о гибели 
замечательных наших от
важных йсслёдоватёлей кЬс- 
моса товарищей Г. Т. Добро
вольского, В. Н. Волкова, 
В. И. Пацаева. Только вчера 
мы слышали их воодушевля
ющие слова, обращенные к 
нам. В их образе навечно 

• запечатлены те славные Ге
роические черты, которые 
присущи нашему народу и 
столь высоко выражаются, 
когда наш народ совершает 
подвиг во имя всех людей 
мира.

Светлая память о мужест
венных первопроходчиках в 
Незнаемое вечно будет жить 
в наших сердцах, в сердцах 
всех людей, в сердцах и со
знании всего человечества.

Участники съезда почти
ли паМять космонавтов Г. Т. 
Добровольского, В. Н. Вол
кова, В. И. Пацаева встава
нием и Минутой молчания.

Делегаты съезда продол
жают обсуждение докладов.

(ТАСС).

Участниц художественной 
самодеятельности Каргалий- 
екдго Дома культуры знают 
не только в Каргале, но и 
во многих селах Шегарского 
района. Где бы нх коллектив 
йи выступал с концертами, 
он Всегда пользовался успе
хом я уважением зрителей. 
На районном смотре участ
ники художественной само
деятельности КаргалннскоГо 
Дойа культуры заняли вто
рое место.

Фото В. Ефименко.

8

Пример плодотворного сотрудничества
Открытие гидросооружений на реке Араке

НАХИЧЕВАНЬ (Азер
байджанская ССР), 28 ию
ня. (ТАСС). Сегодня на
пограничной с Ираном реке 
Араке близ Нахичевани со
стоялось официальное от
крытие гидроузла «Араке», 
сооруженного совместно
Советским Союзом и Ира
ном. Строительство было 
предпринято в соответст
вии с соглашением от 27 
июля 1963 года об эконо
мическом и техническом 
сотрудничестве между
СССР и Ираном.

Вековой бег Аракса, от 
капризного нрава которого 
не раз страдали окрестные 
Мёста, прёградйЛа ЗёМлЯнЙя 
плотина высотой 34 метра 
и протяжённостью в 1000 
метров по гребню. На пра
вом берегу реки расположи
лась иранская гидроэлект

ростанция, На левом — со
ветская. Каждая Из них 
имеет мощность в 22 тыся
чи киловатт. Это ^даст го
родами и селам пригранич
ных районов обеих стран 
дополнительную электро 
энергию.

В 250 километрах вниз 
по течению поднялась 
Мйльсцомуганская водоза
борная' плотина. Назначе
ние этой ' трехкилометровой 
перемычки — повышение 
уровня вод в Ацаксе и рас
пределение их стока на 
равные части Между со
ветской и иранской сторона
ми. Воды укрощенной реки, 
собранные в гигантскую 
чашу регулирующего храни
лища емкостью в 1350 мил
лионов кубометров, позво
лят оросить значительные

площади зёмель. пригодных 
для нужд сельского хозяй
ства на территорий двух 
Стран.

В церемонии открытия 
гидросооружений Приняли 
участие советская прави
тельственная делегация, во 
главе с заместитёйёМ Пред
седателя Совета Минист
ров СССР М. Т. Ефремо
вым И иракская правитель
ственная Делегация Во главе 
с заместителем преМьёр- 
ыинйстра Ирана по вОпро- 

'•сам ЭКОНОМИКИ С. Асфия.
Представители двух госу

дарств подписали акт об 
окончании строительства, 
вводе в эксплуатацию гид
ростанций! й Всех сооруже
ний гидроузла.

В ознаменование этого 
события состоялся мйтинг 
строителей обеих стран.

В южньи? республиках 
Советского Союза началась 
уборка чайного листа.

Впервые чайные планта
ции в России были заложе
ны в 1885 году на Кавка
зе. Однако чаеводство как 
крупная отрасль сельского 
хозяйства получило разви
тие только в годы Совет
ской власти.

В СССР Чай выращивают 
в Краснодарском крае (юг 
РСФСР), в Азербайджане 
и республиках Средней 
Азии, однако наибольшее 
развитие чаеводство йолу- 
чйло в Грузин, где оно стй- 
лй ведущей отраслью сель
ского хозяйства. Грузия 
дает 95 процентов всего 
Производимого в страйб

чайного листа, он является 
гордостью республики. В 
1970 году Площадь чай
ных плантаций здесь сос
тавляла более 64.000 гек
таров, с них было собрано 
259 тысяч тонн сортового 
чайного листа. По урожай
ности чайных плантаций 
Грузия превзошла такие 
традиционно чаеводческие 
страны, как Индия и Цей
лон.

Долгое время считалось, 
что невозможно механизи
ровать процесс уборки чая. 
ОднакО грузинские инжене
ры-конструкторы создали 
чаесборочный комбайн «Са- 
картвело» («Грузия»); ко
торый на многих плайтаци- 
ях с успехом заменяет кро
потливый ручной труд сбор

щиц. Создатели чудо-маши
ны бЫлй удостоены Денин- 
ской премйи.

Чаеводство в Грузии по
лучит дальнейшее разви
тие. Директивами XXIV 
съезда КПСС по пятнлет- 
нёму плану развития На
родного хозяйства СССР на 
1971 —1975 годы преду
смотрено довести общую 
площадь чайных плантаций 
в республике до 71 тысячи 
гектаров, а производство 
чайного листа — до 285 
тысяч тонн в год.

НА СНИМКЕ: уборка 
чая комбайнами «Сакарт- 
вело» на плантации Ингир- 
ского чайного совхоза в 
Грузии;

Фото III, Чхетиани.
АПН.

н а т р  О Т Д А Й  С Е Б Я  Л Ю Д Я М
Закончил свои месячные 

Гёстроли в Томске Новоси
бирский театр «красный 
факел». За это время! мы 
Познакомились ' с целым 
рядом спектаклей совре
менного и классического 
репертуара. Не все онй бы
ли равноценными по дра
матургическому материа
лу и по сценическому ре
шению. Одни образы уда
лись исполнителям больше, 
другие — меньше. Однако. 
Общее впечатление томичей, 
если его суммировать, не
сомненно, благоприятно и 
благожелательно. Мы по
знакомились с коллективом, 
работающим в добротной 
реалистической манере, с 
коллективом, имеющим 
свое творческое лицо и 
вместе с тем ищущим, на
стойчиво продолжающим 
творческий поиск, в том 
числе и по линии репертуа
ра.

В русле этих поисков ле
жит и показанная театром 
в последние дни его пребы
вания в Томске новая рабо
та — спектакль по пьесе 
Леонида Жуховицкого «Од
ни, без ангелов». Мы увиде
ли интересный, эмоциональ
но напряженный, насыщен
ный мыслью спектакль о 
современности, спектакль, 
вызывающий раздумья не 
Только чисто театрального 
характера.

Конечно, первопричина '  

этого — сама пьеса. Вни
мательный читатель хоро
шо и достаточно давно знает 
Л. Жуховицкого — журна
листа, выступающего на 
страницах центральной 
прессы с острыми проблем
ными статьями, с размыш
лениями о путях становле
ния и утверждения челове
ческой личности. С этими же 
раздумьями о современном 
герое, об ответственности 
человека перед временем и 
людьми мы встретились 
несколько лет назад в пер
вой пьесе писателя «Вер
хом на дельфине» (у нас 
Она шла во время гастро
лей Московского драмати
ческого театра им. Гоголя).

И ВОТ сейчас — новая 
встреча с Л. Жуховиц- 
ким-драматургом. Отрадно, 
прежде всего, что автор ос
тался верен своей теме. Й 
хотя, может быть, Новая 
пьеса Л. Жуховицкого не
сколько проигрывает пер
вой в остроте и масштабно
сти конфликта (впрочем, не

исключено, что материал 
«дельфинов» просто по-че
ловечески ближе мне, жур
налист*^), нельзя нё пора
доваться выросшему драма
тургическому мастерству 
молодого автора. В новой 
его работе почти нет «слу
жебных» реплик и эпизо
дов, действие развивается 
стремительно и упруго, без 
Проходных сцен и иллюст
ративных момеИтов. Имен
но это и позволило поста
новщику премьеры Г. Ога- 
несяну создать спектакль 
эмоционально насыщенный, 
цельный, пронизанный чет
ко выстроенным сквозным 
действием.

«Понимаешь, человек 
должен быть счастлив! — 
убежденно повторяет моло
дой архитектор Костя сво
ему другу врачу Сергею. —■ 
Обязательно должен. Это 
важнее, чем изобрести ты
сячу кибернетических ма
шин». Между друзьями 
будто идет спор. И на 
самом деле, ойи очень 
разные. Но в главном — И 
для них, и для автора — 
они единомышленники: че
ловек Может по-настоящему 
состояться только тогда, 
когда сумеет отдать себя 
людям — целиком, без ос
татка, не требуя ничего 
взамен. Это важно, Прежде 
всего, для него самого — 
пусть даЖе не принесет ни 
славы, ни карьеры, ни бла
гополучной личной жизни.

Вот Костя — артист 
В. Иванов. Снайала кажет
ся, что это просто милый и 
добрый парень, которому, 
может быть, в чем-то не по
везло в жизни. В самом 
деле: тридцать лет, а ника
ких открытий особенных он 
Не совершил. «Денег нет, 
на работе неприятности, 
женщина, которую я люб
лю, вышла замуж за дру
гого, и вообще через не
делю мне придется хоро
нить свою тетку». Но по
степенно зритель понимает, 
что Костя — личность, и 
личность состоявшаяся. Он 
умеет нести людям добро, 
быть им опорой в трудные 
Мйнуты жизни, умеет за
жечь в окружающих (не во 
все " онечно) то же стрем
лен,:; к утверждению свет
лого и доброго на зеМлё. 
В. Иваноё ведет свею роль 
отлично; без нажима, делая 
Костю по-настоящему доб
ры!’. а не добреньким.

Сергей (артист Е. Ило

вайский) — человек, по 
первому впечатлению, дру
гого склада. Поначалу его 
Можно даже принять за 
традиционного фанатика на
уки. Не он — современный 
фанатик. Наука для него — 
не самоцель, а средство. 
Средство делать добро, 
нести радость людям. Он не 
моЖёт смотреть, как умира
ют люди, умирают дети, 
сраженные таинственной 
болезнью. И он борется, бо
рется за каждый день их 
жизни, хотя прекрасно по
нимает, что шансов на то, 
что именно он совершит та
кое - нужное людям откры
тие, в общем-тр, не так уж 
много. Е. ЙЛовайскоМу, 
пожалуй, больше удалась 
вторая половина роли. В 
первом действии (тут, на
верное, можно бросить уп
рек и режиссеру) его уг
лубленный в научные тру
ды Сергей временами ка
жется , несколько нарочи
тым, Исполнитель не торо
пится расставить «точки 
над И», он постепенно и не
навязчиво раскрывает пе
ред нами красоту души сво
его героя, богатство его 
духовного мира, который в 
полной мере оценить нё 
смогла даже полюбившая 
его женщина.

Герой Л. ЗКухОвицкого 
не произносят в пьесе 
громких слой и патетиче
ских Монологов. Но всём 
своим духовным складом, 
всем пафосом своего гума
низма — и это хорошо по
казано в спектакле—они— 
порождение нашего строя, 
духовного климата нашего 
социалистического общест
ва.

Не случайно главным ан
типодом Кости и Сергея в 
пьесе и спектакле оказыва
ются не откровенные меща
не Лидия (артистка 
Т. КриклйвЦева) и Игорь 
(артист В. Харитонов). С 
ними, как говорится, всё 
ясно — Исполнители не 
щадят своих благополуч
ных героев и к то же время 
не шаржируют их. Главным 
антоГоййстом героев оказы
вается Валерия — Краси
вая, умная, обаятельная, 
любимая ими обоими. Об 
этом прямо говорит ей кос
тя, только Что грустно И 
запоздало признайШийсй 
Валерии в любви. Он назы
вает ее «таЛайтЛйвЫМ по
требителем». Это — жесто

ко. Но ведь, во-первых, не 
менее жестоки слова Вале
рий, Иронически назвавшей 
Костю чёловекоМ) который 
«вей жизнь торчит на мо
сту и бросает людям спаса
тельные круги». А во-вто
рых, это горькая правота 
любви.

Ё. Попёнко сыграла Ва
лерию в мягкой, акварель
ной манерё. И хочёТся ве
рить — хотя, по-моему, это, 
в общем-то, не заложено у 
автора, — что она еще мо
жет покинуть «потребитель
ский стаН». .

Есть в пьесе Л. Жуховйц- 
кого дВе обаятельные де
вочки-подростка — Галя, 
сестра Лидий, и ее подруж
ка Зойка (артистка С. Ус- 
листая). Автор не случайно 
начинает й кончает пьесу 
со дня рождения Гали 
(между этими двумя днями 
рождения проходит два го
да). Именно . ей идти за 
Сергеем и Костей, продол
жать их добрую эстафету. 
Артистка Н, Смердова, иг
рающая Галю, создает 
удивительно светлый и 
цельный образ . юного су
щества, быстро взрослею
щего при близком столкно
вении с жизнью. НИ в ПФ 
кавё этого сложного душев
ного процесса, йи в изобра
жении Полудетской любви 
ГалИ к Косте исполнитель
ница нё допускает фальши, 
таного частого на театре 
любования «йайвно.стЬЮ» ге
роини. От сцень! к сцене 
зритель видит, как, разго
рается в душё Гали ¥0 чи
стое и ровное пламя, кото
рой Помогает Чёловёку пе
решагивать через собствен
ный эгоизм, учиться о¥да-' 
пать себя людям.

В спектакле новосибир
цев, конечно, не все бес- 
спорно. В. частности, инте- 
ресйОё и современное по 
стилю оформление поста
новки (художник К. Лю- 
тынский) со временем на
чинает казаться нарочи
тым. Некоторую монотон
ность вносят! в действие му
зыкальные заставки-ийтер- 
людии. Но главное не в 
этом; Театр подарил зри
телям спектакль, наполнен
ный гуманистическим па • 
фосом, любовью к ЛЮДЯМ, 
утверждающий высокие 
идеалы добра и справедли
вости; созвучные нашей со
циалистической эпохе.

Б. БЕРЕЖКОВ.

КОММУНИСТИЧЕСКОЙ Г АЗЕТ Ы

Комитет
по разоружению 
возобновил работу

ЖЕНЕВА, 29 июня. 
(ТАСС). В Женеве возоб
новил свою работу комитет 
по разоружению. Выступая 
сегодня на заседании Ко
митета, представитель
СССР АГ А. Рощин напоМ- 
нйй, что Советский Союз 
выдвинул широкую про
грамму борьбы за мир и 
укрепление международной 
безопасности, изложенную 
в Докладе Л. И. Брежнева 
на XXIV съезде КПСС. Он 
указал, что наряду с рас
смотрением таких перво
очередных вопросов, как 
полное запрещение хими
ческого й . бактериологичес
кого оружия, запрещение 
любых, включая подземные, 
ядёрных взрывов, полная 
демилитаризация морского 
дна, комитету необходимо 
предпринять усилия с 
целью прекращения гонки 
воорузйёййй всех видов и 
осуществления широких 
мер по разоружению, как 
ядерному, так и Всеобщему.

П Р А З Д Н И К
ВЕНА, 28 июня. КОрр. 

ТАСС В. Соловьев:
Два дня продолжался в 

излюбленном месте отдыха 
трудящихся австрийской 
столицы парке Пратер тра
диционный праздник газеты 
«Фольксштимме» — цент
рального органа Коммуни
стической партии Австрии, 
который проводился в этом 
году в 26-й раз.

Многие печатные органы 
братских компартий при
слали на праздник своих 
представителей. Среди»
стендов коммунистических 
газет —- стенд' газеты 
«Правды», рассказываю
щий об успехах советского 
народа в коммунистическом 
строительстве, в выполне
нии исторических предна
чертаний XXIV съезда 
КПСС.

ВАШИНГТОН, 29 июня. 
Корр. ТАСС А. Меликян 
передает:

Министерство обороны 
США предоставило в распо
ряжение конгресса две ко
пии секретных материалов, 
часть которых быйа опубли
кована в американской печа
ти И вскрывала преступный 
характер агрессивной войны 
во Вьетнаме. На всех мате
риалах имеется гриф—«со
вершенно секретно».

Передача этих докумен
тов законодателям расцени
вается здесь как маневр с 
целью ослабить нажим на 
правительство Никсона со 
стороны влиятельных кру
гов конгресса. Как уже со
общалось, правительство 

США не соглашалось на 
передачу секретного докла
да Пентагона членам кон
гресса, а с помощью суда 
наложило вето на дальней
шую публикацию в амери-' 
канской печати компромети
рующих США документов.

Интересная, насыщенная 
и динамйчИая программа 
Праздника привлекла вни
мание . более 100.000 авст
рийцев — жителей Йены й 
окрестностей. Они стали 
свидетелями захватываю
щих сОрёВноВаййй спорт
сменов и выступлений ар
тистов и художественных 
коллективов из Австрии, 
Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Полыни, СССР й ЧССР. 
Огромный интерес публи
ки вызвало присутствие на 
празднике выдающихся 
спортсменов Jl. Яшина, 
Ё. НедоманСкого, Л. Han
na, Д. Гроишча И других.

С приветственной речью 
к многотысячной аудитории 
участников праздника обра
тился Председатель ■ КП А 
Франц Мурй. Он подробно

Сенаторы и Члены палаты 
представителей ознакомятся 
с содержанием пентагойско- 
го доклада в специально от
ведённой комнате. Делать 
какие-либо заметки по со
держанию доклада Не раз
решено. Если учесть, что 
один экземпляр доклада 
приходится на 435 конгрес
сменов и один — на сто се 
наторов, тд можно предста
вить, сколько пройдёт вре
мени, прежде чем все члены 
конгресса- - ознакомятся с 
этими документами объемом 
в 7 тысяч страниц.

Члены конгресса разгада
ли этот маневр и сейчас тре
буют публикации в печати 
всего доклада за исключени
ем тех разделов, которые, 
по мнению правительства, 
являются «Сверхсекретны
ми». С таким прёДЛбжёнйём 
выступил, например, Кон
грессмен Р. Экхардт. Член 
палаты представителей Бел
ла Абзуг продолжает на-

охВрактеризовал всемирный 
размах борьбы против сил 
империализма, реакции и 
агрессии. В этой всемирной 
борьбе, поДчёркул предсе
датель КПД. «великую 
демократическую и гуман
ную роль играет Советский 
Союз, последовательно про
водящий политику мира и 
оказывающий широкую 
поддержку освободительно
му движению народов».

Проанализировав внут
риполитическую обстанов
ку в Австрии, оратор при
звал трудящихся усилить 
поддержку Компартии — 
единственной силы в стра
не, не зависящей от капита
ла и последовательно от
стаивающей подлинные на- 
ЙЙЬяайвные Интересы стра
ны й корённые интересы. ав
стрийских трудящихся.

стаивать на публикаций все
го доклада Пентагона.

25 членов палаты пред
ставителей внесли совмест
ную резолюцию, в которой 
настаивают на том, чтобы 
правительство опублйковалй 
и другие документы, касаю
щиеся Вьетнамской войны, 
в том числе план сохранения 
в Южном Вьетнаме тай на
зываемых «остаточных 
войск».
. Семь членов, подкомиссий 

гплаты представителей по 
операциям за границей и 
правительственной информа
ции требуют, чтобы в распо
ряжение подкомиссии был. 
представлен, не только на
шумевший пентагоновский 
доклад, Но и документ воен
ного ведомства относительно 
«тонкйпского инцидента», 
спровоцированного, как. из
вестно. СОедйнённьмй Шта
тами и использованного 
ими в качестве благовидного 
предлога для эскалаций 
вьетнамской войны.

ПРАВИТЕЛЬСТВО МАНЕВРИРУЕТ

УСПЕХ ОППОЗИЦИОННЫХ с и л
ТОКИО, 2& июня. Корр. 

ТАСС Ю. Вдовин передаёт: 
Большого успеха доби

лись оппозиционные силы 
Японии | на выборах в верх 
шою палату японского пар
ламента. Они не только 
сохранили число своих де
путатских мандатов, но й 
увеличили его. Социалисти
ческая партия Японии за
воевала 39 депутатских 
мест и теперь будет иметь

в верхней палате 66 депута
тов *вместо 61 до выборов. 
До 10 депутатов возросло 
число представителей КИЯ. 
которая получила в верх
ней палате парламента 3 
новых места. За СПЯ и 
КПЯ голосовало более 43 
процентов избирателей.
Правящая либерально-де
мократическая партия полу
чила на выборах 63 манда
та. На 126 депутатских мест

пре¥ендовало 308 кандида
тов. ОкоЛо Трётн из нйх 
представляли либерально- 
дёмокраТИНескую партию-.

Социалистическая и Ком
мунистическая партии Япо
нии выступали На выборах 
под лозунгами всесторонне
го и Полного возвращения 
Окийавм без американ
ских баз и ядерного оружия, 
против пересмотра мирной 
конституции страны и уси
ления роли Японии в агрес
сивной политике США в

АЗЙЙ, На решение важней
ших социальных проблем.

Комментируй итоги вы
боров, печйть указывает, 
что г; -Общественном Мнении 
ЯпОнйй : наметился важный 
сдвиг в сторону оппозици
онных сил, перед которыми 
тейерь стоит задача закре
пить этот успех.

Председатель ЛДП й 
прёМНер-миНйстр Японии 
Сато -признал, что его пар
тия не добилась тех рёзуль- / 
татов, на которые она рас
считывала. , .
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ1
1 июля 1971 года

•  Из такой командно
штабной машины можно уп

равлять современным бо
ем.

•  Работа на радиостан
ции.

ф  Учебная атака.

Фото М. Наумова.

ТАК С ТА Н О В Я ТС Я  
ВОЕННЫМИ ИНЖ ЕНЕРАМИ

Недавно мы отметили 
' 76-ю годовщину со дня от
крытия А. С. Поповым ра
диосвязи. Радио сейчас про
чно вошло во все области 
жизни и деятельности обще
ства. Большую роль играет 
радио и в Советской Армии. 
В умелых руках советских 
воинов оно служит важней
шим средством управления 
войсками, организации взаи
модействия, предупреждения 
о нападении вероятного про
тивника с воздуха, моря и 
суши. В годы Великой Оте
чественной войны радисты 
умело и стойко выполняли 
свои боевые задачи. Верные 
военной присяге, они самоот
верженно несли свою важ
ную службу на радиостан
циях и в любых условиях 
были готовы не только 
«дать связь», но и мужест
венно, с автоматом и грана
той в руках сражаться с 
ненавистным врагом. Двести 
двадцать воинов-связистов 
стали в те грозные годы Ге
роями Советского Союза.

Старейшая сибирская 
кузница офицерских кадров
— Томское высшее военное 
ордена Красной Звезды учи
лище связи — вот уже ше
стой год готовит офицеров- 
связистов для Советской Ар
мии. Курсанты-связисты изу
чают сложнейшую и разно
образную технику.

С изумлением смотрит 
курсант-первокурсник на 
небольшой прямоугольный 
предмет, покрытый краской 
защитного цвета. Этот пред
мет в бронзовом чехле раз
мещается на поясном ремне 
курсаята-выпускника, соби
рающегося на полевые заня
тия. Изумление новичка ста
новится еще большим, когда 
он узнает, что в этом не
большом по размеру (поряд
ка 2 1 x 2 0  см) корпусе за
ключена целая радиостанция
— и приемник, и передат
чик. С помощью этой ма
ленькой «коробочки» весом 
немногим более 2,5 кг, ра
ботающей в ультракоротко- 
волнов’ом диапазоне, под
держивается устойчивая 
беспоисковая и бесподстроеч- 
ная двухсторонняя связь на 
расстоянии более двух ки
лометров из любого положе
ния. Такова современная 
личная радиостанция офице
ра.

Вызывают восхищение и 
другие современные отечест- .• 
венные радиостанции, ра-

ЦИРК
Сегодня и ежедневно <—  га

строли МОСКОВСКОГО ЦИР
КА.

К И Н О
СЕГО Д Н Я  

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
имени М. ГО РЬК О ГО

«Лев готовится и прыжку»
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 

17, 18-40, 20-20, 22. «Реши
тельная барышня» —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зая кинохро
ники —  «Советская " Россия», 
«Наш Гагарин» —  10-05, 13-20,
16- 35, 19-50. «Кубок дружбы»,
«Репортаж о розыгрыше од
ного кубка», «Пауль Керес», 
«7-я победа» 11-10, 14-25,
17- 40, 22.

богающие в диапазоне ко
ротких волн. Антенна такой 
рации излучает в окружаю
щее пространство колеба
тельную мощность около од
ного киловатта и способна 
установить устойчивую теле
графную связь более чем на 
тысячу километров. Смонти
рованная на автомобильном 
шасси с двумя ведущими 
осями, с регулировкой дав
ления в шинах, эта станция 
способна преодолевать лю
бое бездорожье и переме
щаться по грунтовым доро
гам со скоростью до 70 ки
лометров в час. Расчет та
кой радиостанции за корот
кое время приводит ее в 
боевую готовность и за счи
танные минуты выходит на 
связь со своим корреспон
дентом, используя больше 
десятка различных видов 
радиосвязи, в том числе та
кой современный ее вид, как 
буквопечатающую работу 
по одному или двум радио
каналам одновременно.

Одна из таких радиостан
ций — станция типа 
Р-102-М-2. Наши курсанты 
очень подробно — я бы ска
зал, досконально — изуча
ют эту радиостанцию, кото
рая хорошо зарекомендова
ла себя в работе в любых 
климатических условиях. 
Уместно напомнить, что ана
логичная по мощности излу
чения военная радиостанция 
старого типа имела даль
ность действия в телеграф
ном режиме 400 км, перево
зилась на четырех автомо
билях и обслуживалась 
командой йз ,16 человек.

Материальную часть кур
санты изучают на кафедре, 
которая возглавляется офи
цером Л. Б. Славиным. 
Дружный и сплоченный кол
лектив кафедры пополнится 
в этом году большой груп
пой молодых офицеров- 
преподавателей, окончив
ших Ленинградскую воен
ную академию связи.

За время обучения кур
санты овладевайзт различ
ными видами работы на ра
диостанции, в том числе и 
работой на телеграфном 
ключе. К выпускному кур
су все курсанты-радисты 
профессионально владеют 
этим испытанным и надеж
ным методом и становятся, 
как минимум, радистами 
третьего класса. Наиболее 
трудолюбивые и способные 
курсанты осваивают даже

«О К Т Я Б РЬ »
«Лев готовится к прыжку*

—  8-30, 10-05, 11-40, 13-15,
14-50, 16-25, 18, 19-35, 21-10.

«Его Высочество, товарищ 
принц» —  11-55, 13-35, 15-15, 
16-55, 18-35, 20-15, 21-55. : Для 
д етей  —  «Сын полка» —  8-40, 
10-15.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
Большой зал —  «Решитель

ная барышня» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
2 0 - 2 0 ,  2 2 .

Малый зал —  «Лев_ готовит
ся к прыжку» —  12-35. 14-25, 
16-15, 18-05,, 20, 21-45, Для де
тей —  «Белый флюгер» .—  9, 
10-45.

«С И Б И Р Я К »
«Выстрел на границе» ■— 11,

12-30, 14, 15-30, 17, 18-30, 20,
21-30. Для д етей  —■ «Кот в са
погах» —  9,20.

«П И О Н ЕР»
«Мой добрый папа» —  9.

10,30. 12, 13-30, 15, 16-30. «В 
лазоревой степи» —  18, 20,
2 2 .

квалификацию первого клас
са. Этим искусством сейчас 
в училище обладают сер
жант В. П. Коблов, курсант 
С. В. Решетник и другие.

Обучение курсантов рабо
те на ключе, на буквопеча
тающем аппарате и другой 
аппаратуре осуществляется 
коллективом кафедры, кото
рой руководит офицер А. С. 
Рудзик. Все преподаватели 
кафедры являются классны
ми специалистами, а А. С. 
Рудзик и В. И. Твердохле- 
бов награждены нагрудным 
значком «Почетный радист 
СССР».

Радиостанции нашли ши
рокое применение и при 
создании командно-штабных 
машин. Машина типа 
БТР-50ПУ создана, напри
мер, на базе бронетранспор
тера. Находясь в такой ма
шине, командир управляет 
боем и держит надежную 
радиосвязь в диапазоне ко
ротких и ультракоротких 
волн. Обладая хорошей бро
невой защитой, ВТР-50ПУ 
может действовать в услови
ях применения оружия мас
сового поражения.

Кроме изучения радио
связи-, курсанты получают 
глубокие знания и по про
водным средствам связи, ко
торые, наряду с радиосред
ствами, широко применяют
ся в Советской Армии.

Для подготовки высоко
квалифицированных специа
листов училище имеет хоро
шие условия. Многочислен
ные учебные классы и лабо
ратории оснащены современ
ными видами вооружения, 
боевой техники, приборами 
и техническим оборудова
нием. Гордостью за эту тех
нику наполняется сердце 
любого воина-связиста, ког
да, независимо от метеоусло
вий, сквозь шумы и шорохи 
эфира в телефонах радиста 
раздается знакомый писк 
морзянки или голос далеко
го корреспондента, находя
щегося на расстоянии не
скольких тысяч километров.

У нас почетна любая про
фессия, в том числе и про
фессия офицера-связиста. 
Эта профессия увлекатель
на, в ней много романтики, 
которая так созвучна юно
шескому задору и порыву. 
Она овеяна славой подвигов 
героев Великой Отечествен
ной войны.

М. СМ И РН О В, 
подполковник.

К И Н О ТЕА ТР  
«Б Е Л О Е  О ЗЕРО »

«Интеграл» —  12, 14, 16, 18,
20, 22 .

К Л У Б
Ж ЕЛЕЗН О Д О РО Ж Н И КО В

«Отзвуки прошлого» —  15,
17. 19, 21.

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЗА В О Д А  «Т О М К А Б ЕЛ Ь»

«Ночная смена» —  17, 19,
21.

Томской конторе «Рыб-
промтехснаба» требуются: 
заместитель управляющего, 
экспедитор, инженер-меха
ник по автоделу или техник, 
Товаровед, автокрановщик 
на новый автокран грузо
подъемностью 4 тонны.

.... Обращаться: г. Томск, ул.
Войкова, 19, '«"РыёцрЬмтеФ'" 
снаб». с 9 до 18 часов.

ХРОНИКА
В Томском высшем воен

ном командном училище 
связи нет неуспевающих 
курсантов. В минувшем 
учебном году большинство 
будущих офицеров-связи- 
стов училось только на «от
лично» и «хорошо».

★  ★  *

За пятьдесят один год 
существования училища из 
его стен вышли тысячи вы- 
сококвалифициро в а н н ы х  
офицеров Советской А р
мии, Многие из них покры
ли себя неувядаемой сла
вой в грозные годы Вели
кой Отечественной войны. 
Тридцать пять воспитанни
ков училища носят высо
кое звание Героя Совет
ского Союза.

♦  *  *

Курсанты училища прово
дят большую военно-шеф
скую работу. Будущие 
офицеры руководят воен
ной игрой «Зарница» в пи
онерских организациях 
школы № 48 г. Томска, в 
Тахтамышевской, Моряков- 
ской. Корниловской шко
лах Томского района.

* * *
При училище работает 

любовно оформленный 
музей боевой славы. В 
прошлом году его посети
ло больше 20.000 томичей 
и гостей областного цент
ра. Томский музей занима
ет первое место в СибВО.

*  *  *

В училище ведется боль
шая спортивно-массовая 
работа. Все курсанты явля
ются спортсменами-раз- 
рядниками, обладателями- 
значков «Военно-спортив

ный комплекс» и имеют 
права шофера третьего 
класса. На соревнованиях 
по радиоспорту, недавно 
прошедших в Сибирском 
военком округе, команда 
училища заняла первое ме
сто по «охоте на лис».

Г ер о и ч ес к а я  п р о ф есси я
Ежегодно в армию прихо

дит молодое пополнение. 
Вчерашние учащиеся, рабо
чие, колхозники становятся 
в строй вооруженных защит
ников Родины. Они полны 
стремления как можно быст
рее и лучше овладеть воен
ным делом. Это — обдуман
ное, глубоко осознанное 
стремление. Оно воспитано 
героическими традициями 
нашего народа, подвигами 
отцов , и старших братьев, 
совершенных в битвах с фа
шизмом.

Когда читаешь докумен
ты XXIV съезда КПСС, 
зримо представляешь заво
ды и фабрики, электростан
ции и железные дороги, дом
ны и нефтяные вышки, 
необозримые колхозные по
ля. Поражают огромная 
экономическая мощь Стра
ны Советов, невиданные мас
штабы и размах хозяйствен
ного строительства. Созидая 
коммунистическое общество, 
советские люди хорошо зна
ют, что правящие круги им
периалистических государств 
ведут лихорадочную гонку 
вооружений, вынашивают 
планы военных авантюр про
тив Советского Союза и 
стран социалистического ла
геря.

«Все, что создано наро
дом, — говорил на съезде

товарищ Л. И. Брежнев, -— 
должно быть надежно защи
щено».

Вот почему Коммунисти
ческая партия и Советское 
правительство проявляют 
неустанную заботу об ук
реплении оборонной мощи 
нашего государства. Благо
даря этой заботе в армии и 
на флоте произошли пои
стине коренные изменения. 
Сейчас воин имеет дело с 
автоматикой, телемеханикой, 
вычислительной аппарату
рой, атомными двигателями 
и другой сложной военной 
техникой.

Золотым фондом наших 
Вооруженных Сил являются 
преданные партии и совет
скому народу офицерские 
кадры. За последние годы 
значительно повысились их 
идейно-политический уро
вень, общая культура и про
фессиональное мастерство. 
Количество офицеров с выс
шим военным и специаль
ным образованием за послед
ние пять лет, как отмечалось 
на XXIV съезде КПСС, воз
росло в два раза.

Особенностью нынешнего 
офицерского корпуса Воору
женных Сил является его 
молодость. Сейчас более 65 
процентов офицеров в полко
вом звене моложе 30 лет.

Эти офицеры не прошли 
школу войны, но зато они 
обладают такими драгоцен
ными качествами, как кипу
чая энергия, боевой задор, 
запас знаний. Они уверенно 
обучают и воспитывают под
чиненных и вместе с опыт
ными кадрами составляют 
тот сплав, который придает 
необходимую прочность 
сложному воинскому коллек
тиву.

Как говорится в Програм
ме КПСС, партия будет 
неустанно заботиться о под
готовке беззаветно предан
ных делу коммунизма 
командных, политических и 
технических кадров армии и 
флота, комплектуемых из 
лучших представителей со
ветского народа.

Хочется обратиться к вы
пускникам средней школы, 
к молодым рабочим, колхоз
никам. Когда вы станете ду
мать над вопросом: «Кем
быть?», подумайте о профес
сии военного человека, про
фессии стойких, храбрых, 
волевых и бесстрашных лю
дей — советских офицеров.

Среди многих военных 
училищ Советской Армии 
достойное место занимает 
Томское высшее военное 
командное училище связи. 
Училище имеет славные бое-

рию. На его боевом знамени
— орден Красной Звезды.
Этой высокой награды учи
лище удостоено за выдаю
щиеся успехи в подготовке 
офицерских кадров и боевые 
заслуги перед Родиной. В 
училище трудится большой 
отряд командиров, политра
ботников, преподавателей, 
имеющих богатый опыт обу
чения и воспитания подчи
ненных. Многие из офице
ров — участники Великой 
Отечественной войны, про
явившие мужество и отвагу 
в борьбе с немецко-фашист
скими захватчиками. Среди 
них генерал-майор войск 
связи А. А. Крамаренко, 
полковники Ю. М. Сунгуров- 
ский, В. Р. Жевняк, П. А. 
Брынза, подполковники
И. И. Коноваленко, В. В. 
B ojjkob и  многие другие.

Учиться в таком училище
— честь для молодого чело
века. Молодым лейтенантам, 
окончившим училище, при
сваивается квалификация
инженера и вручается обще
союзный диплом.

Старшее поколение офи
церов от всей души поздрав
ляет молодых людей, решив
ших посвятить свою жизнь 
служению в славных Воору
женных Силах нашей Роди
ны.

Е. СПЕКТОРОЕ, 
полковник, начальник 
политотдела Томского 
высшего военного 
командного училища 

связи.

Верны т радициям  отцов
В каждом выпуске, на каж

дом курсе есть немало 
курсантов, которые продол
жают й умножают славные 
боевые традиции старших то
варищей, боевые традиций 
училища. Такие на нынешнем 
выпускном курсе Володя По- 
ливахии и Петр Сорокин.

О какой стороне жизни и 
учебы курсантов ни зайдет 
речь, всегда называют имена 
этих двух товарищей. Отлич
ники боевой и политической 
подготовки —  от первого нур- 
са до третьего, активисты- 
общественники, энтузиасты 
военно-шефской работы,
спортсмены... На первом и 
втором курсах Владимир был

секретарем комсомольской 
организации подразделения, 
Петр —  членом комитета 
ВЛКСМ. И сейчас один из 
друзей — руководитель комсо
мольской организации роты, 
а другой—  член бюро ВЛКСМ. 
Владимиру Поливахину —  21 
год, но он уже член Коммуни
стической партии Советского 
Союза.

Отцы могут гордиться таки
ми сыновьями. Есть кому за
щищать дело ветеранов, дело, 
за которое они пролили свою 
кровь. Владимир и Петр бу
дут отличными офицерами- 
связистами.

М. СЕЛЮК, 
майор.

ЧЕТВЕРГ, 4 июля 
МОСКВА

15.00. Н овости. 15.05. Для 
ш к о л ьн и к о в . «На п р и з кл у б а  
«Н ептун». « Б о л ьш ая  б ал ти й 
с к а я  р егата» . 15.35. Н а с п а р 
т а к и а д а х  со ю зн ы х  р есп у б л и к . 
15.50. «Для б л ага  н ар о д а» . Те
л е в и зи о н н ы й  о ч е р к . 16.20. 
В с тр еч а  с  ком п о зи то р о м  
А. Л епины м . 17.20, Э к р а н и з а 
ц и я  л и т е р а т у р н ы х  п р о и зв е д е 
ний. « Н еоб ы кнов ен н ое лето». 
Х уд о ж ествен н ы й  ф и л ьм . 18.55. 
Н овости. 19.05. «Л ица д рузей » . 
В едет п ер ед а ч у  л а у р е а т  п р е 
м ии и м ен и  Л ен и н ского  ко м со 
м о л а  п и с а т е л ь  А. А лексин.

ТОМСК
20.00. Т воя заб о та , томич! 

20.10. « Р и су н к и  С ой ф ерти са» . 
гФи,двм. 20.30. Н аш и и н тер вью . 
Ш  об ъ ед и н ен и и  «С ибкабель» 
р а с с к а зы в а е т  ге н е р а л ьн ы й  ди-

«Ш Л А  С У Ч Е Н Ь Я  Т Р Е Т Ь Я  Р О Т А ...»

р ек то р  В. В. Л ы чаги н . 20.45 
Ф ильм  «Б у х ар а» . 20.55. Том-
S K - г ~ л и т е Ра т У рный м узей . 
21.05. Н овости.

МОСКВА
21.30. Л и те р а т у р н ы е  ч те

н и я . К. Ф един. Г лава из р о м а
на лл во сте р » . Ч и тает  автор . 
~«.00. К убок СССР по ф у тб о 
лу. Ч етв е р ть ф и н ал . «Динамо» 
(Тбилиси) — «Торпедо» (Моск- 
! ^ ; . г п<;Р еда11а и з Тбилиси. 23.45. Ч ем п и онат СССР по
ф утболу . «Динамо» (М осква) 
— ЦСКА. В п ер ер ы в е  — «На 
с п а р т а к и а д а х  со ю зн ы х  р е с 
публик».

УЧИЛИЩЕ ЖДЕТ ВАС!
На зеленых улицах Томска нередко можно встретить креп

ких юношей в военной форме. На курсантских погонах —  кры
латая эмблема с перекрещенными стрелами молний... Это 
курсанты Томского высшего военного командного ордена Крас
ной Звезды училищ а связи. ^

Кого же готовит наше училищ е?
Из его стен выходят офицеры-связисты со средним военным 

и высшим инженерным образованием. Окончившим училище 
присваивается офицерское звание . «•лейтенант» и выдается 
сиплом инженера по эксплуатации средств связи.

В училище принимаются сержанты срочной и сверхсрочной 
службы, суворовцы и ребята с «гражданки*, обладающие вы
сокими морально-политическими качествами, имеющие закон- 
ценное среднее образование, годные по состоянию здоровья к 
°21У'года° ** военно~учебных заведениях, в возрасте не старше

Вступительные экзамены проводятся в объеме программ, 
ежегодно публикуемых Министерством высшего и среднего 
специального образования СССР для поступающих в высшие 
учебные заведения, по следующим предметам: русский язык и 
литература —  письменно (сочинение); математика —  пись
менно; математика— устно; физика—устно.

Вез вступительных экзаменов зачисляются в училище вы
пускники суворовских военных училищ и лица, успешно окон
чившие первый или последующие курсы гражданских вузов, 
соответствующих профилю училища. Окончившие среднюю 
ш колу с золотой и серебряной медалью, а также получившие в 
среднем специальном учебном заведении диплом с отличием 
сдают сначала только экзамен по одной из профилирующих 
дисциплин (физике или математике). Если они получат «от
лично», от дальнейшей сдачи экзаменов освобождаются.

За четыре года учебы курсанты получают глубокие знания 
по теории радио- и проводной связи, осваивают применение 
электроники в технике связи, в совершенстве овладевают са
мыми современными средствами связи, получают квалифика
цию классного специалиста — - связиста и июфера-любителя.

В течение всего периода пребывания в училище курсантам 
выплачивается денежное довольствие.

Молодые офицеры, пройдя положенный стаж практической 
работы, имеют возможность повышать свое по литическое, во
енное и специальное образование. в специальных учебных за
ведениях и военных академиях.

Ж дем вас в нашем училище, ребята!
Haui адрес: Томск-29, проспект Фрунзе. 9.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГПТУ-19 требуются: ма
стер производственного обу
чения, в группу столяров— 
плотник (оклад — 150 руб
лен), воспитатели для рабо
ты в вечернее время с 16 до 
24 часов.

Подобно легковому авто
мобилю — удобно и быстро 
— заводится подвесной ло
дочный мотор.

«М О С К В А -25А Э ».
Мощный и надежный в 

работе, с электростартером 
и дистанционным управлени
ем «Москва-25АЭ» обеспе
чивает высокую скорость 
движения судна, незаменим 
при хозяйственных перевоз
ках, во время туристских по
ходов, для водноспор
тивных соревнований. Мощ
ность — 25 л. с. Вес — 50 
кг. Цена — 490 руб.

Ржевский моторный 
завод.

Телепрессторгреклама.

К оллектив ,, ко м б и н ата
«Томлес» с .глуб оким  . при 
скорби ем  и зв ещ ае т  о см ер 
ти  гл ав н о го  бухгалтере 
А ргат-Ю льского л е с п р о м 
х о за

Ф Р О Л О ВА
Ивана Григорьевича

и в ы р аж ает  со б олезн ова 
ние сем ье и- б ли зки м  по 
койного.

К оллектив обком а п р о ф 
сою за , р аб о тн и к о в  п р о св е 
щ ения, вы сш ей  ш ко л ы  и 
н а у ч н ы х  у ч р е ж д ен и й  и з 
в ещ ает  о см ер ти  с т а р е й 
ш его  рабо тн и ка  пионер- 
.ского л а ге р я  « З ел ен ая  р е с 
п у б л и к а»

МАЛУНОВА
Прохора Никандровича

и в ы р а ж а е т  глуб окое собо
л е зн о в а н и е  родны м  п окой 
ного.
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ЮНОШЕ, ОБДУМЫВАЮЩЕМУ ЖИТЬЕ

КУЗНИЦА ОФИЦЕРСКИХ КАДРО
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